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家暴非“家事”
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■许君强

“如今我们已经度过了最
艰难的日子，我们带着感恩的
心把钱退回去。”安徽六安市霍
山县的胡女士，在时隔五年后，
将 2019 年网友为她患急性白
血病儿子所捐的善款，全部退
还给了网友。

这是一次善与善的双向
奔赴。据报道，彼时，胡女士
的儿子不幸患上白血病，给家
庭带来沉重经济负担。通过
两次网络众筹，胡女士为儿子
筹到大笔善款，让儿子及时得
到了救治。但是，胡女士却没
把善款当成“横财”，一直念着

“欠债还钱”，她与丈夫起早贪
黑、摆摊挣钱，终于想方设法
凑够了58万余元，把爱心还给
了大众。

“归还”的爱心，恰又升华
了爱心。近年来，网络众筹为
不少无力就医的患者筹集大笔
医疗费用，为许多陷入困顿的
家庭解除燃眉之急，是一种新
型的慈善募捐手段。与此同
时，社会上也不乏个别受捐者
编造信息、挪用善款等现象，这
些行为给公众的善心泼了冷
水，也践踏了无比宝贵的爱心。

正因如此，胡女士的举动，
受到无数网友认可。“知恩图
报，人间大爱”“爱出者爱返，福
往者福来”“这才是值得大家众筹的人”……在
金钱利益面前，胡女士坚守为人处世的底线，以
真心回馈爱心，以善意报答善意，的确值得点
赞、值得尊敬。

善举需要善待，爱心需要呵护。站在捐助
者的角度，他们大多不图回报，既然选择了向困
境中的人伸出援手，就没想着把钱要回来。滚
烫的爱心，不容辜负。钱虽“没用上”，却传递出
更加积极的信号——一个家庭，已经渡过难关；
一个受捐者，用诚信和感恩回馈捐助者。这种
善款“回流”的选择，温暖着所有捐助者的爱心，
也坚定着他们继续帮助他人的信心。

要让社会充满爱，既需要鼓励更多人“善
行”，也需要珍惜每一颗“善心”；要让善意源源
不绝，既需要受捐者如胡女士一般自觉自律，
也需要用更为完善的制度来形成约束。相关
部门要进一步强化对网络众筹的监督管理，督
促相关平台健全募捐规则，让每一次众筹都有
理有据，让每一笔善款都可溯可查。当所有

“骗捐”都无处遁形，更多“余捐”能物归原主，
人们的善意与爱心才能持续生发、生生不息，
社会才会温暖常在。
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【巴渝论坛】

近日，最高人民法院与中华全国妇女联合会联合发布5件反家庭暴力犯罪典型案例，进一步
提高全社会对反家庭暴力的关注和重视，切实维护妇女、儿童等家庭暴力受害者的合法权益，对
施暴者、潜在施暴者形成有力震慑。

点评：家暴从来不是“家事”，而是一种复杂的社会问题。防治家暴，对于维护公共秩序具有
重大意义。从预防到制止，再到帮助受害者走出阴霾，需要各个环节协同发力。期待此次典型
案例发布能唤起社会各界重视，让多方携起手来，共筑家庭和谐这一社会文明基石。

■新重庆-重庆日报评论员 臧博

近日，2024重庆民营企业100强名单新
鲜出炉。名单上有许多老面孔，也多了一些
新成员。

民营经济是宏观经济的“晴雨表”，百强
名单是观察区域经济的重要窗口。分析名
单，能解读出重庆经济的许多门道。例如，重
庆的民营经济侧重于实体经济领域，100 个
入围民企中，有54家制造业企业，占比过半；
又如，入围民企愈发重视科研创新，研发投入
和发明专利持续增加，等等。

民营企业好，重庆会更好。聚焦名单，
畅想未来，能读出一座城市对民企的信心与
期待。

信心从哪里来？来自重庆民企的向“新”

力与向“心”力。
以加快培育新质生产力为契机，凝聚起

重庆民企的向“新”力。从布局新产业到创造
新价值，从研发投入金额增长到专利申请数
量“井喷”……谋创新，正成为重庆民企的共
识。巨大投入换来了回报，越来越多关键技
术掌握到重庆企业手里，越来越多重庆智慧
受到海内外市场认可。在向“新”力的推动
下，重庆民企升级的步伐，更加从容不迫。

以共同建设新重庆为目标，凝聚起重庆
民企的向“心”力。入围名单中，诸多主导产
业、支柱产业的领军者强势上榜，它们或紧密
围绕发展全新布局，或完美契合重庆工业基
因，与城市携手共进。正如市工商联的雷文
睿所说，“民营企业，已成为重庆构建‘33618’
现代制造业集群体系的重要力量”。在向

“心”力的吸引下，重庆民企的发展彰显出大
局意识，释放出叠加效应。

看百强名单，信心更足，期待更高。
近年来，重庆民企整体规模和综合实力

有了长足进步，但和沿海省市相比仍存在一
些差距。如，具备全国竞争力、国际知名度的
民企仍不够多。换言之，人们对民企还有

“高”与“快”的新期待。
高，是期盼“强起来”的节奏再快些。为

此，重庆民企要增强综合实力，坚持扩量提质
并重，加速转型升级。既要强化创新引领、数
字赋能、绿色发展，心无旁骛做实业，也要加
强企业品牌建设，实现品牌增值，擦亮重庆制
造的金字招牌。

快，是期盼“走出去”的步伐再密些。依
托“一带一路”和西部陆海新通道建设等国家
重大战略，不少有实力的重庆民企已经将目
光瞄准了海外市场。坚定“走出去”，开辟新
市场，寻找新的发展空间，不失为突破行业内
卷、另辟蹊径的务实之举。

信心与期待，从来不是自然生发的，有好
的机制才能有稳的未来。

以“打造民营经济发展最优环境”为目
标，重庆始终把民营企业和民营企业家当作
自己人。从召开推动民营经济高质量发展
大会、举办推动民营经济高质量发展座谈
会，到出台《支持民营企业改革发展若干措
施》《关于促进民营经济高质量发展的实施
意见》等一系列文件，重庆在服务民营企业
高质量发展上，连连出招、招招见效。这是
重庆保持“大信心”、敢于“高期待”的制度依
托所在，也是民企敢放开手脚大胆干的现实
支撑所在。

百强名单，是上榜民营企业实力的体现，
也是重庆经济结构优化、质量提升的生动注
脚。入围不是终点，而是新的起点，只要继续
抢抓机遇、敢闯敢拼，建设新重庆的路上，重
庆民营企业必将大有作为。

在民企百强名单中读出信心和期待

■新重庆-重庆日报评论员 王瑞琳

近日，上海某餐厅 200 元一份的潮汕
砂锅白粥登上热搜。博主发布的视频显
示，该餐厅菜单上潮汕白粥价格2—3人份
为100元，4—6人份为200元。餐厅方面表
示，这样定价的原因是“用了东北有机大
米、阿尔卑斯山矿物质水”和“人工现熬”。

乍一看，这锅粥像是“价格刺客”，定价
远超常人想象。仔细算一算，4—6人份的
食物定价200 元，似乎也没那么离谱。在
市场经济里，商家享有自主定价权。如果
这家餐厅既没有虚假宣传，又做到了明码
标价，那白粥定价200元，倒也没直接损害
消费者的权益。说到底，“200 元”的白粥
可以卖，但应该质价相符，要让人喝了觉得
确实值这个价才行。

现实中，商家定价时要考虑的因素太
多了，和人们自己做菜完全不是一码事。
商家是要盈利的，除去食材成本，还有人
工、用地、宣传等成本，定价时必须考虑净
收益。据报道，这家餐厅位于上海繁华的
商业区，店铺的租金、水电费用可想而
知。从商家的反应来看，这份200 元的白
粥应该没带来太大影响，仍在店内继续售
卖。当地监管部门的态度也十分谨慎，

“价格（是否）过高不好随便定义，要看实际

情况”。
要明确一个最基本的道理，“贵”不是

罪。消费需求本就是多种多样的，所以才
会有“同款”商品定价有别的现象。如果昂
贵的价格之下，的确是更优质的服务与体
验，那“贵”就不是没有道理。而且，不是卖
得贵就是“价格刺客”，商家明确标识了定
价，也没强迫消费者购买。所以，要不要吃
这200 元的白粥，其实是消费者自己的事
情；200元的白粥到底算不算“贵”，也要交
给消费者自己来权衡。

当然，定价要让人心服口服，才不会引
发声讨。从相关视频来看，这锅粥烧糊了，
消费者还质疑佐粥小菜从“罐头”里来。从
这个层面来说，这家餐厅也应该倾听消费
者的意见，把自己这锅粥煮得再好些，让品
质配得上价格。如果消费者认为自身权益
受损，且能拿出更多有力的证据进行举报，
那市场监管部门也要及时出手、调查清楚。

事实上，类似的“天价菜品”不是第一
次引发争议。有媒体报道，2018 年，无锡
某酒店因售卖 2899 元一枚的茶叶蛋而备
受关注，当时相关部门也并未就此事干预
企业。说一千道一万，市场有市场的逻辑，
这种逻辑是值得尊重、值得维护的。对于
监管部门来说，消费者的权益要维护，企业
的经营也不能乱插手。

“200元的白粥”重在质价相符

■新华社记者 董瑞丰 李恒

超声、X光、血常规……刚做的检查检
验，换一家医院却不算数。看同一种病，在
不同医院，要重复检查检验，令不少患者烦
恼，也加重了负担。

改善就医体验“出实招”！
国家卫生健康委、国家发展改革委、财

政部等7部门11月27日公布《关于进一步
推进医疗机构检查检验结果互认的指导意
见》：

到2025年底，各紧密型医联体（含城
市医疗集团和县域医共体）实现医联体内
医疗机构间全部项目互认，各地市域内医
疗机构间互认项目超过200项。

到2027年底，各省域内医疗机构间互
认项目超过300项；京津冀、长三角、成渝
等区域内医疗机构互认项目数超过200
项。

到2030年，全国互认工作机制进一步
健全完善，检查检验同质化水平进一步提
高，结果互通共享体系基本建立，基本实现
常见检查检验结果跨区域、跨医疗机构共
享互认。

医疗机构检查检验结果互认的“小方
便”，关系着群众就医体验的大提升。

随着结果互认，患者可以最大限度避
免重复检查，不仅节约就医时间，也减少了
不必要的支出。

不同医疗机构的检查检验标准不一、

水平不一，如何保障医疗质量，让结果能互
认、敢互认？

如何破解“不能认”？检查检验结果要
“联网”。

患者带来的胶片看不清楚，但打开电
脑上的互认平台，之前检查的细节都能看
到了——这是一位医生使用当地检查检验
结果互认平台后的感受。

来自不同医疗机构的结果，在同一个
电子平台上打得开、看得到，首先得统一数
据标准。

此次印发的文件专门提出，各地卫生
健康行政部门要加强区域信息平台建设，
通过建立检查检验结果数据库、“数字影
像”或“影像云”等方式，在保障数据安全的

前提下，实现区域内跨机构共享调阅。
如何破解“不敢认”？检查检验结果要

“达标”。
检查检验结果互认，便利患者是目的，

把病看准是前提。有患者和医务人员担
心，一些基层医疗机构的检查检验结果“不
准”，上级医院又将其作为诊疗依据，最后

“受伤”的还是患者。
本次印发的文件明确提出，强化检查

检验质量控制。各地卫生健康行政部门要
提升辖区内检查检验同质化水平，落实城
市医疗资源下沉县级医院和城乡基层机
制，提升基层医疗机构检查检验能力水平。

对于基层医疗机构而言，通过推进结
果互认，也在倒逼自身水平提升。只有基
层强起来，分级诊疗体系才能加快落地，才
能实现大医院不再人满为患、看病检查不
再排长队的期盼。

医学专家提醒，检查检验结果互认并
不是简单的“一刀切”。

有医务人员说，在诊疗过程中，有的患
者因外伤、急性病等，病情变化快，即使前
期做过检查，为确保医疗安全，也仍然需要
重新检查。

为此，文件要求，坚持以保障质量安全
为底线，以接诊医师判断为标准，积极有序
推进互认工作。

国家卫生健康委医政司司长焦雅辉
说，应尊重疾病诊疗的客观规律，尤其尊重
医生的临床决策权。同时，医疗机构和医
务人员要加强医患之间的沟通，在检查检
验结果不能互认时，对患者做好解释和说
明。 （据新华社北京11月27日电）

医院检查检验结果互认时间表来了

据新华社北京 11 月 27 日电 （记
者 李恒 董瑞丰）记者27日从国家卫生
健康委了解到，国家卫生健康委办公厅、国
家中医药局综合司和国家疾控局综合司近
日联合印发《关于加强首诊和转诊服务
提升医疗服务连续性的通知》，旨在进一步
巩固基层首诊、双向转诊、急慢分治、上下
联动的分级诊疗格局，提高群众看病就医
获得感。

通知从完善首诊负责制、明确转诊服
务规则、落实双向转诊机制、依托信息平台
提供转诊服务等6方面明确主要任务。

通知要求，接诊医师要按照临床诊疗
指南、规范，为患者提供疾病诊疗服务。对
于需要在机构内诊间转诊或病情超出本机
构医疗服务能力或可在下级医疗机构接续
治疗的患者，经患者知情同意后，接诊医师
应将患者转诊需求上传至本机构负责患者

转诊服务的职能部门，提供转诊服务。
通知还要求，推进医联体内住院服务

一体化管理，上级医院主动为急性病恢复
期、术后恢复期、急危重症稳定期、疾病康
复期等患者提供下转服务，经患者知情同
意后，转诊至有条件的成员单位接续治疗
和康复，并通过定期联合查房、远程会诊等
方式指导后续治疗。

根据通知，到2025年底，紧密型医联

体（包括城市医疗集团和县域医共体）内
建立顺畅的双向转诊制度；以地级市为单
位，建立医疗机构间转诊制度，方便患者
在市域内转诊。到2027年，在省域内建
立医疗机构间顺畅的转诊制度，畅通患者
省域内转诊。到2030年，分级诊疗体系
发挥有效作用，为患者提供系统连续、公
平可及的医疗服务，形成规范有序的就医
格局。

国家卫生健康委：

加强首诊和转诊服务 提升医疗服务连续性

据以色列媒体报道，以色列安全内阁26日晚举行会议，批
准与黎巴嫩真主党的停火协议。

报道说，这一协议将于当地时间27日凌晨4时生效。
根据媒体披露的停火协议内容，真主党及所有黎武装团体

承诺不对以色列发动任何攻击，以停止对黎境内的军事打击，但
黎以两国均保有自卫权；黎军队和国内安全部队将是被授权在
黎南部携带武器或部署部队的实体；以方将在60天内逐步撤出
黎巴嫩南部，并就边界问题展开间接谈判，力求达成国际公认的
边界划定。黎以双方还将建立一个委员会，并与联合国驻黎巴
嫩临时部队合作，监督协议执行情况。

据媒体报道，美国总统拜登26日发表讲话表示，他已与以
总理内塔尼亚胡和黎巴嫩总理米卡提通电话，确认以黎两国政
府已接受停火协议。

据黎巴嫩国家通讯社报道，米卡提欢迎以色列与真主党实
现停火。他表示，黎巴嫩军队将在南部地区加强存在，与联合国
驻黎巴嫩临时部队紧密合作。他呼吁国际社会督促以色列遵守
停火协议，撤出其占领的所有地区。

黎巴嫩真主党政治委员会副主席马哈茂德·卡迈提在接受
半岛电视台采访时说，他们将审查协议以评估其内容是否与黎
巴嫩政府的谈判立场一致。卡迈提说：“我们当然希望结束（以
色列）侵略，但不能以牺牲黎巴嫩国家主权为代价。”

内塔尼亚胡发表视频声明说，如果真主党有任何违反停火
协议的行为，以色列都将以武力回应。“停火期限取决于真主
党。”

在停火协议达成后，联合国秘书长古特雷斯和多国领导人
都表示欢迎，同时敦促各方全面遵守并履行承诺。

停火协议27日生效后，巴勒斯坦伊斯兰抵抗运动（哈马斯）
官员告诉媒体，哈马斯愿意停火，但阻碍在以色列一方。

分析人士指出，虽然停火协议对缓解黎以紧张局势起到一
定作用，但巴勒斯坦问题是中东问题的核心，黎以停火并不意味
着能复制到加沙地区，本轮巴以冲突能否平息、中东地区能否恢
复和平稳定依然面临重重困难。 综合新华社电

黎以停火协议生效
哈马斯：愿意停火，但阻碍在以色列一方

11 月 27 日，在黎巴嫩贝鲁特郊外，大批车辆驶过建筑废
墟。因黎以冲突此前撤离边境地区的黎巴嫩平民开始返回黎南
部村镇。 新华社/路透

到2025年底，各紧密型医联体

（含城市医疗集团和县域医共体）实现

医联体内医疗机构间全部项目互认，

各地市域内医疗机构间互认项目超过

200项。

到2027年底，各省域内医疗机

构间互认项目超过300项；京津冀、长

三角、成渝等区域内医疗机构互认项

目数超过200项。

到2030年，全国基本实现常见

检查检验结果跨区域、跨医疗机构共

享互认。
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